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论及北京举办冬奥会

引子：一周前我那十多岁的三个孙儿女来我处小
聚，我送了他们三人每人一张2001年2月我去美国休斯敦
太空中心旅游时拍摄的我身穿宇航员装束的趣味照。在
照片背后我增添的注语是：“要努力实现更快、更高、
更强是人性的一部分。它鼓舞了宇航员、奥运健儿和我
们大家，全力以赴，去获得最大的成就。你们要加入这
个行列，尽到你们的本职。”

举世关注的第24届冬奥会已于2月4日在北京顺利召
开，闭幕日是2月20日。针对此一盛举，我要一陈己见。

冬奥始末——首届奥运会于1924年在法国Chamonix
城召开，较夏奥会于1894年起步要晚30年。而今年冬奥
会在北京举行，使北京成为全球唯一举办夏奥会（2008
年）和冬奥会的“双奥城市”。

历年来做冬奥会东道国次数最多是美国四次，法国
三次。而获冬奥会奖牌数量最多的前四国是挪威（368
枚），美国（305枚），德国（240枚）和奥地利（232
枚）。中国到上次冬奥会为止，共参加了11届冬奥，获
奖牌总数是62枚（其中金牌13枚）。

杯葛冬奥会只发生了一次。1980年北京（以中华人
民共和国之称）获准参加冬奥会时，国际奥运会组织不
准台湾再以中华民国之称出赛，台湾抗议不果，便退出
了比赛。直到1984年，台湾才能以“中华台北”之称回
归比赛，运动员获奖牌时，要升台湾奥运会会徽之旗，
奏其会歌。

从1967年起，国际奥运委员会对参赛运动员开始了
禁药查验。违规最严重的国家是东德和俄罗斯。有一些
参赛者药检呈阳性反应，被剥夺了奖牌和禁止参赛。

本会特色
此次冬奥会在北京举行拥有一些特色和非常情况。
一、如今新冠疫情方兴未艾。中国虽然是全面控

制疫情情况较好，但是仍要强加防范，以免疫情扩大反
复。在这种情况下举办冬奥便正是风险大，考验多，代
价高，不容置疑。

二、这次冬奥会三个赛地，北京、张家口和延庆，
都是降雪量不足，不能达到冰雪兼顾的必要条件。于
是，人工造雪就势在必行，造雪的水源也得充分供应。
这便大大增加了举办冬奥会的成本和周折，实际成本远
超预算，北京是别无选择，要硬着头皮，照单全收。

三、因不满中国人权情况，由美国牵头带动的外交
杯葛，做法是只许可运动员参赛，不派遣官方代表团出
席，现有14个单位响应号召，其中包括美国、英国、加
拿大和澳洲诸国。此举对冬奥会的气氛产生负面冲击，
北京声称这是政治干涉奥运，并反对奥运政治化。

四、出于防范疫情扩散的安全考虑，此次冬奥会
没有外宾观众到场观赛，观赛门票也没有向中国观众销
售，到场观赛者只是特准特选的极少数人。室内和户外
赛场在比赛进行时都是空空荡荡，人头几稀，缺乏在场

欢呼助兴的热闹场面，对参赛者而言也好似泼了一头冷
水。

五、冬奥会开幕时，主办方充分运用了高科技技
术，在表演里展现了简约、安全、精彩的创意，凸显出
此次冬奥会的主题：“世界大同、天下一家。”

六、此次冬奥会的安保措施十分严谨到位。防疫措
施、住宿安排和行动规范都丝丝入扣，顾虑周全，对参
赛者提供了最佳保障。

七、中国克服万难，准时顺利召开了此届冬奥会，
习近平的说法是，奥运提倡“更团结”，正是当今时代
最需要的，世界各国与其在190多条小船上，不如同在
一条大船上，共同拥有更美好的未来。习的见解陈意甚
高，有待实现。

以上是我对此次冬奥会特点的描叙。本文截稿于2
月14日，冬奥会仍在热烈进行，此时挪威在金牌和奖牌
总数都获居首位。

观察总结
由于“事在人为”，人为举办的奥运会就不会脱离

体育、政治和商业因素的互动和彼此的推波助澜。让我
就此在今后举办奥运的领域里提出一些看法。

一、对参赛运动选手加强药检是必要的，是必行
的。因为公平和自然竞争是奥运基本精神所在。这不许
可加入人为的非法行为——以禁药之助去促进运动员能
量的发挥。此届冬奥会的一大新闻是俄罗斯15岁花样滑
冰健将Valieva在率领俄罗斯获得团体花样滑冰队一举夺
魁之后，被揭发数周前参赛后药检不过关，这破坏了此
次团体赛夺魁的合法性，有待奥运会仲裁组织的最后裁
定。很有可能，她个人并不知情，是她的教练、队医或
是官方为增加她比赛获胜的可能，安排她服下了禁药。
就常理而言，服禁药被查破的可能性很大，她应该不会
自愿冒此身败名裂的风险，服禁药，走偏锋。

二、举办奥运时以强调“人权”为号召去抵制奥
运，应不是维护和改善人权的最佳去处和办法。以往曾
有尝试，但未产生实效。要尽量把政治和运动分开，在
运动场合宣扬人权，只能点到为止。更不可强制运动员
做政治表态。

三、要鼓励商业运作（产品和服务的广告宣传）
和举办奥运挂钩。要争取商业赞助为奥运成本的重要来
源。这是互利互惠，相得益彰之举。

四、加强奥运措施对运动员身心和食品安全的保
障。以鼓励士气，让运动员在赛场尽量发挥，并感谢他
们杰出的表现。再有，18岁的滑雪健将谷爱凌选择代表
中国出赛，赢得大跳跃项目的金牌，是十分令人振奋和
值得鼓舞的。

五、不要陆续扩大奥运会的规模了。要尽量节省
开支，减少主办国的经济负担，加强举办奥运会的持续
性。也要留意探讨奥运会设施在会后多元化使用的出路
及可能性，尽到节省资源和爱护环境之能事。
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六、要以奥运会的精神和表现为依归，推广各国
全民健身的行动，大量开展民间体育活动，促进人类
的合作、和谐、友谊、进步。

结论
2001年7月我获悉中国申办2008年夏季奥运会成

功的消息，在海外华报发表了“狂欢下的沉思——中
国将主办奥运会有感”一文。文内强调，“举办奥运
会最可贵的目的是发挥个人潜力，发扬人性光辉，为
国争光只是附带的产品，也非其主要作用。中国更需
要的是一个温暖、同情、互助、友爱的大环境和社会
风气，从而人人受到尊重、受到支撑、受到鼓励，胜
者平淡处之，败者东山再起。人人发挥潜力，社会康
乐富足。那时，中国即便不在奥运赛场上处处声势夺
人、实施国旗飞扬，中国人民的幸福、中国地位的巩
固，也将是不言而喻，有口皆碑了。”以上期盼至今
仍有时效。

正所谓：
奥运精神重团结，友谊合作不轻懈。
更高更远更快捷，普天同庆人人谢。
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